



Rapport d'activité 2022

En 2022, le PS60+ du canton de Fribourg s'est à nouveau penché sur une série de thèmes et a tenté de contribuer à la mobilisation des forces sociales progressistes. Le thème principal était clairement le projet AVS21, un projet néolibéral de démantèlement social pur et dur.

Une co-présidence pour le PS60+. Nous nous partageons le travail. Le comité directeur du PS60+ a décidé de mettre en place une co-présidence avec **Catherine Plüss et Heinz Gilomen**. Catherine vient de la Broye, est vice-syndique de la commune de Lully et a été candidate sur la liste du PS60+ pour les élections au Conseil national de 2019. Elle représente le PS60+ au sein du comité directeur du PS du canton de Fribourg. Heinz restera actif au sein du comité directeur et s'occupera entre autres des relations avec le PS60+ suisse.

Élections 2023. Le comité directeur a décidé au printemps 2022 de **ne pas présenter de liste** du PS60+ pour les prochaines élections au Conseil national. L'expérience de 2019 a montré que les efforts considérables déployés n'ont donné que des résultats modestes, en grande partie aux dépens de la liste principale. Pour plus d'efficacité, il faudrait des moyens financiers supplémentaires, qui seraient dans une large mesure à la charge de la liste principale. Le PS60+ s'engagera bien entendu dans la campagne électorale et s'efforcera, dans la mesure de ses possibilités, d'obtenir une forte représentation du PS à Berne. **Erwin Jutzet représentera le PS60+ au sein du comité de campagne.**

L'engagement contre le démantèlement social du projet AVS21. Au lieu d'augmenter les rentes AVS, scandaleusement basses et anticonstitutionnelles, la droite néolibérale du parlement fédéral a transformé la réforme de l'AVS en un projet de démantèlement. Le référendum du PS et des syndicats a recueilli en peu de temps un nombre record de 151'782 signatures. Le PS60+ s'est engagé de diverses manières. Ainsi, une délégation du comité directeur a participé au dépôt des signatures, des membres du PS60+ se sont manifestés avec des vidéos personnelles et des témoignaux, ont écrit des lettres de lecteurs et ont participé activement à la propagande de bouche à oreille. Un communiqué de presse du PS60+ a été repris en juin par les Freiburger Nachrichten. Il a également été envoyé à tous les membres comme source d'inspiration pour les lettres de lecteurs. Dans le cadre de la newsletter électronique sur les votations, le PS60+ a invité ses membres en septembre à mettre un terme au jeu favori des néolibéraux. Certes, le canton de Fribourg, comme les autres cantons romands, a nettement rejeté le projet, mais il a été accepté de justesse à l'échelon national. La lutte pour des rentes décentes continue !

Stratégie de développement durable. Lors d'une réunion des membres au sympathique Centre Le Phénix, le conseiller d'Etat socialiste Jean-François Steiert nous a présenté en mai 2022 la stratégie de développement durable du canton de Fribourg. Sous la responsabilité de la direction de Jean-François, cette stratégie vise à mettre en place une politique environnementale et économique qui place la population et ses besoins sociaux au premier plan. Il s'agit d'une tâche transversale à caractère novateur, qui s'oriente sur les standards internationaux de l'ONU

et qui exige donc une approche créative et un engagement soutenu. Une telle stratégie est déjà mise en œuvre depuis un certain temps au niveau national, mais au niveau cantonal, Fribourg avance en terre inconnue avec quelques autres cantons. L'exposé de Jean-François a donné lieu à un échange de vues intense lors de l'apéritif qui a suivi.

Rente complémentaire AVS pour les femmes ? L'augmentation de l'âge de la retraite dans le cadre d'AVS21 a été acceptée de très peu à l'échelon suisse, mais massivement rejetée en Suisse romande. C'est également le cas dans le canton de Fribourg. Dans le canton de Vaud, il y a donc eu une intervention parlementaire qui prévoyait une rente complémentaire pour les femmes, leur permettant de continuer à prendre leur retraite à 64 ans. Le PS60+ a proposé à la présidence du parti cantonal ainsi qu'à la présidence du groupe parlementaire d'examiner également une telle intervention.

Initiative cantonale sur les salaires minimums ? Le pouvoir d'achat des personnes à petits et moyens revenus doit être renforcé. C'est une préoccupation prioritaire des syndicats et du PS suisse. Au cours des dix dernières années, les petits et moyens salaires sont restés bien en dessous des progrès de la productivité, tandis que les hauts salaires et les bénéficiaires du capital ont explosé. Le comité directeur du PS60+ a donc proposé à la direction cantonale du PS de lancer une initiative cantonale pour un salaire minimum qui concrétise les idées syndicales de **4'500 francs pour toutes et tous et de 5'000 francs pour les titulaires d'un diplôme professionnel**. Il semble que des négociations entre le PS et les syndicats soient en cours depuis un certain temps déjà au niveau cantonal. Une initiative est donc attendue prochainement.

Les activités spécifiques peuvent être résumées comme suit: le PS60+ a produit **deux newsletters et un communiqué de presse**. En outre, nous avons organisé **une assemblée des membres**. En détail, les activités sont accessibles sur le site web du PS60+ : www.psf60plus.ch. Bien entendu, nous avons également maintenu une étroite collaboration avec le PS du canton de Fribourg et joué un rôle actif dans le PS60+ suisse, notamment au sein du comité directeur, de l'assemblée des délégués et du groupe de travail sur la politique sociale.

Le comité du PSF60+ est composé d'Anne-Françoise Bussard (Sarine), Grazia Conti (Singine), Suzanne Gilomen (Lac), Erwin Jutzet (Singine), Philippe Pasquier (Gruyère) ainsi que de la coprésidence avec Catherine Plüss (Broye) et Heinz Gilomen (Lac). Nous nous sommes rencontrés lors de diverses réunions, et avons échangé des courriels afin de fixer des priorités et de régler les affaires courantes.

Nous remercions tous ceux qui nous ont soutenus dans notre travail. Un grand MERCI tout particulier à la Présidence et au Secrétariat du PS du canton de Fribourg.

POUR TOUTES ET TOUS - SANS PRIVILÈGES !

PS60+ Canton de Fribourg

Pour le comité directeur

Catherine Plüss et Heinz Gilomen, co-présidence

[Deutsche Version siehe www.psf60plus.ch]